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Día Internacional 
del Cooperativismo

5 de julio. Para suPerar la Pobreza, fomentar la integración social y obtener mejores emPleos 

Entre las cualidades del movimiento cooperativista, la ONU 
destaca su carácter democrático y autónomo, además de la 
búsqueda de objetivos económicos, sociales y ambientales en 
base a la autoayuda y la propia responsabilidad.
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entrevista. “Hay más de mil millones de Personas ligadas al cooPerativismo; en uruguay, un tercio

El presidente de la Confederación Uruguaya de Entidades Cooperativas, Alberto Esteves, explicó que Cudecoop es 
una institución gremial fundada por federaciones y mesas intercooperativas con 25 años de vida en el país, y desde 
hace tres años es una cooperativa de tercer grado. 

El cooperativismo tiene 100 años 
de trabajo en nuestro país

¿Quiénes integran la 
Cudecoop?

Sus socios son las federa-
ciones de segundo grado, o sea 
las federaciones representantes 
de cada modalidad, que son 
cinco en todo el país: vivienda, 
ahorro y crédito, de produc-
ción, agrarias, y las de consu-
mo. A su vez, son socios de 
Cudecoop Surcos, cooperativa 
de seguros, fundadora y socia, 
el CCU, institución sin fines de 
lucro, que mucho servicio ha 
dado a la comunidad, y hoy 
cuenta ya cincuenta años, y la 
FUC que está cumpliendo 
sesenta años. En Uruguay el 
cooperativismo tiene casi cien 
años.

Se creó como la unidad de 
todas, pero junto con la defensa 
gremial que es permanente, 
entre sus tareas está impartir 
cursos desde hace veinte años; 
al principio, de dirigencia 
cooperativa, qué es el coopera-
tivismo, por lo que se creó un 
departamento que actualmente 
es muy grande. Tan así es que 
ahora tenemos uno de gestión 
de cooperativas online. La 
mitad de los docentes es de 
Cudecoop y la otra mitad de la 
Facultad de CCEE, para 
dirigentes de cooperativas pero 
también para estudiantes de la 
Facultad interesados en el 
tema; es el segundo año que lo 
hacemos y ya nos lo están 
pidiendo a nivel internacional, 
así que el año que viene lo 
vamos a transformar, sacándo-
le la parte jurídica, que  corres-
ponde a nuestro país.

La defensa de sus socios 
está en su propia historia, con 
el lema “teniendo socios 
fuertes la institución es fuerte”. 

En este momento tenemos 
proyectos con el BID que 
recién terminamos, y lo 
terminamos con buena nota. 
Con el MIEM se está haciendo 
un mapa de cooperativismo no 
solo geográfico sino de qué 
está haciendo cada cooperati-
va, para ver el intercooperati-

vismo, que es donde falla en 
todo el mundo el sistema. 
Haciendo ese mapeo va a 
servir para el interrelaciona-
miento.

¿Cómo es la relación con 
Inacoop?

En el año 2008 se creó la ley 
general del cooperativismo, el 
que por primera vez es recono-
cido jurídicamente. Antes de 
eso cada modalidad caminaba 
por su parte con decretos y con 
cada ministerio. Esta ley es la 
ley madre que nuclea a todo el 
cooperativismo de Uruguay, 
jurídicamente estamos recono-
cidos y a su vez dicha ley, 
impulsada por Cudecoop desde 
el quinquenio del 90 siguió 
presentándose hasta que se 
aprobó en 2008, y finalmente se 
aprobó con algunas reformas. 
Uno de los grandes avances es 
la creación de Inacoop. El 
Inacoop es una institución 
público-privada que depende 
del Ministerio de Trabajo, con 
cinco miembros, tres nombra-
dos por el Poder Ejecutivo y 
dos electos por Cudecoop: 
hacemos elecciones internas, 
elegimos seis y de esos seis el 
ministro de Trabajo elige dos 
titulares y dos suplentes.

La creación de Inacoop era 
un gran anhelo: tener la parte 
privada del cooperativismo y a 
nivel del Estado alguien que 
concuerde con nosotros. Se 
crea para el apoyo y fortaleci-
miento del cooperativismo. Una 
cosa que es única es que está 
sostenido por el apoyo de las 
cooperativas. Cada cooperativa 
debe prestar una prestación 
coactiva y esa misma cantidad 
aporta el Estado de sus arcas. 
Hay un tope máximo de 20 mil 
dólares, porque hay cooperati-
vas muy grandes como 
Conaprole; pero aportamos 
todos. Este fue una solicitud 
cuando se llevó adelante la ley: 
tiene un financiamiento propio 
y tiene la libertad de usar los 
dineros como mejor le parece. 
En este momento estamos con 

un proyecto muy grande que es 
de territorialidad. El país está 
muy concentrado en 
Montevideo, por lo que se 
busca formar mesas intercoo-
perativas departamentales. Ya 

había dos, en Salto y Paysandú, 
pero en este momento estamos 
con nueve y alguna en forma-
ción. Con este enorme proyecto 
hay que salir mucho al Interior 
(donde hay pequeñas coopera-
tivas de consumo, ahorro y 
crédito, viviendas, agrarias, de 
servicios) dispersas por todo el 
mapa. Esos proyectos, con el 
ámbito de la enseñanza y la 
defensa gremial, nos da un 
panorama de cuál es la activi-
dad de Cudecoop.

¿Cuál es la importancia del 
cooperativismo en el mundo?

El año 2012 fue el Año 
Internacional del 
Cooperativismo, que fue 
cuando se empezó el proyecto 
de territorialidad, en ese año a 
nivel de la ACI (Alianza 
Cooperativa Internacional con 
sede en Bruselas), en el 
Congreso de Manchester, se 
decide hacer la década del 
cooperativismo. En el mundo 
hay más de mil millones de 
personas ligadas al cooperati-
vismo; en el Uruguay, un tercio 
del país. En las crisis, son los 
sistemas empresariales que 
sobreviven más, pero no son 
solo para las crisis. La susten-
tabilidad está dada porque los 
socios rigen los destinos de la 
empresa, son los gestores de 
esa empresas cooperativas. 
Uruguay tiene la característica 
de que dentro de América es el 
más autónomo, ha sido uno de 
los principios de Cudecoop y 
por eso se luchó por crear 
Inacoop. La autonomía es un 
orgullo del cooperativismo 
uruguayo. El cooperativismo es 
una expresión de todo un 
sistema político también; se 
cuida mucho el tema expresio-
nes políticas en la interna y 
afuera, Cudecoop ha convivido 
con gobierno de todos los 
partidos. El cooperativismo es 
una expresión de parte de la 
población de regirse por un 
sistema más solidario, más 
comprometido por el medioam-
biente -no solo pensando en la 

contaminación, que es una de 
las máximas de ACI-, también 
por la incidencia que las 
cooperativas tienen en el medio 
en que se mueven, en el lugar 
en que están. 

Relación con el Fondes
“El Fondes es un instituto 

que se crea para empresas 
autogestionadas, pero es muy 
limitado; hay un proyecto de 
ley circulando y nosotros 
queremos que el Fondes, con el 
dinero que recibe, atienda a las 
cooperativas, fondee a las de 
ahorro y crédito para que no 
tengan que ir a pedir crédito a 
la banca privada, que son sus 
competidores”.

La década del 
cooperativismo 

En su Congreso, la ACI 
planteó trabajar en cinco 
grandes líneas: marco regulato-
rio (a partir de las mejoras e 
incorporaciones, leyes); identi-
dad (incorporar la nueva marca 
global que desarrolló la 
alianza, y en el caso de 
Uruguay un eslogan propio); 
sustentabilidad (apoyo a las 
cooperativas de ahorro y 
crédito); participación (elevar la 
visibilidad en la población); 
gobernanza.

Necesidad de 
preparar a la gente

“En Uruguay hay gente 
muy preparada sobre coopera-
tivismo, que ha estudiado en 
universidades de Alemania; en 
la administración de las 
empresas de ahorro y crédito 
hay gente que sabe mucho del 
tema. En Costa Rica también 
se preparan, pero en Uruguay 
casi no se estudia. Lo que trata 
de llenar Cudecoop con los 
cursos es ese vacío, y también 
hay federaciones que imparten 
cursos. El IDC es una funda-
ción de varias cooperativas que 
consta de un programa de 
cursos. Tenemos una mesa de 
las instituciones en la que 

“
La creación de 
Inacoop era un 
gran anhelo: tener 
la parte privada del 

cooperativismo y a nivel 
del Estado alguien que 
concuerde con nosotros. 
Se crea para el apoyo y 
fortalecimiento del coope-
rativismo”.

“
Cudecoop está 
integrado por un 
Ejecutivo de cinco 
miembros y su fun-

cionamiento está dado 
por el Ejecutivo y el 
Consejo. Es la práctica de 
la democracia que el coo-
perativismo defiende con 
mucho orgullo”. 

“
La sustentabilidad 
está dada porque 
los socios rigen los 
destinos de la 

empresa, son los gestores 
de esas empresas coope-
rativas”.

“
A veces se quieren 
cambiar las cosas 
y se olvidan del 
cooperativismo. Al 

ser empresas diferentes, 
la ley ahora empieza a 
hablar del acto cooperati-
vo: el socio es su gestor”.

 las frasEs
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damos cursos, para no compe-
tir, es un mercado tan grande 
que hay para todos. Entonces 
se juntan Cudecoop, el IDC, 
CCU, la Federación de 
Producción, y de esa manera se 
complementan los cursos”. 

En busca de su 
lugar en la sociedad

¿Por qué la necesidad de 
tener una legislación 
diferenciada?

Queremos demostrar que 
somos empresas diferentes a 
las empresas capitalistas 
tradicionales; nuestro objetivo 
es que nos reconozcan como el 
cuarto poder económico. ¿En 
qué sentido? Si uno va a la OIT, 
encuentra el ámbito público, 
privado y los trabajadores. 
Nosotros queremos, poco a 
poco, que nos den un lugar, que 

nos reconozcan, queremos 
leyes especiales porque somos 
diferentes. La prueba estuvo 
este año, con la ley de bancari-
zación. Con muy buen criterio 
el gobierno resuelve hacer 
participar a toda la población, 
incluir a todas las personas que 
están fuera del sistema banca-
rio. Pero cuando nos llega el 
proyecto, perjudicaba totalmen-
te a las cooperativas de ahorro 
y crédito y a las de consumo. 
Cudecoop hizo un trabajo con 
una consultora internacional, 
durante seis meses, y salió un 
trabajo que se entregó al MEF; 
nosotros estamos de acuerdo 
con la ley, pero logramos 
revertir, de los trece o catorce 
artículos quedaron dos o tres. 
Ahora falta la reglamentación, 
en que tratamos de incidir 
también. A veces se quieren 

cambiar las cosas y se olvidan 
del cooperativismo. Al ser 

empresas diferentes, la ley 
ahora empieza a hablar del 
acto cooperativo: el socio es 
gestor. El acto cooperativo no 
es un acto comercial, es un acto 
en una cooperativa de la cual él 
es parte. Son temas un poco 
difíciles porque recién se 
empieza a hablar. Si nos 
reconocen como empresas 
diferentes, se va a legislar 
pensando en todos. Cuando se 
olvidan del cooperativismo no 
es mala fe. Nosotros integra-
mos el Inefop por ley; en 
octubre de 2012 se crea el 
octavo miembro (tres del 
Ejecutivo, dos de las patronales, 
dos de los trabajadores, uno de 
las cooperativas). Recién en 
junio de 2014 (por la negativa 
de las cámaras empresariales) 
se pudo resolver que nos 
aceptaran con todos los 

derechos. Entendemos que a 
nivel de Consejos de Salarios 
también tenemos que tener un 
lugar especial. A las cooperati-
vas de consumo no las pueden 
defender los dueños de las 
grandes superficies. Hay 
diferencias grandes, es otro el 
sistema de comprar, de forma 
de pago. Cuando las cajeras de 
algún supermercado reclama-
ban un mínimo, en las coopera-
tivas de consumo esos funcio-
narios estaban ya mucho 
mejor. Hay una gran diferencia 
incluso en el trato con los 
trabajadores. Tenemos que 
hacer ver las diferencias con 
las empresas capitalistas 
tradicionales. Tratamos de 
hacer avanzar nuestra inciden-
cia, ya tenemos proyecto para 
presentar al MTSS sobre los 
Consejos de Salarios. 

 El datO

Integración 
de Cudecoop
Cudecoop está integrado por un 
Ejecutivo de cinco miembros; cada 
miembro representa cada una de las 
modalidades cooperativas. Una vez por 
mes se reúne el Consejo de Cudecoop 
que es el órgano ejecutivo político, el 
que da los lineamientos políticos, inte-
grado por un representante de cada 
socio de Cudecoop, y por supuesto 
hay una asamblea anual o bianual que 
es el órgano máximo. El funcionamiento 
está dado por el Ejecutivo y el Consejo. 
Es la práctica de la democracia que el 
cooperativismo  defiende con mucho 
orgullo. 
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asociación cooPerativa electoral

Esta Institución, que este año festeja su 70º aniversario, nace a partir del emprendimiento de un grupo de funcionarios 
electorales que en 1944 constituyeron lo que se llamó, inicialmente, Asociación de Funcionarios Electorales, pasando a 
ser a partir del año 1972 Asociación Cooperativa Electoral, que tiene su Casa Central en Montevideo y 15 dependen-
cias en el interior del país.

Reposicionarse para competir 
y brindar más servicios

A
sociación Cooperativa 
Electoral (A.C.E.) es una 
cooperativa abierta y 
opera en el área del 

cooperativismo de consumo. Su 
actividad básica es la venta de 
artículos varios (electrodomésti-
cos, indumentaria y calzado, 
artículos para el hogar, cosméti-
ca, juguetería y supermercado, 
entre otros). 

Nuestra Institución también 
expide órdenes de compra para 
que sus socios puedan adquirir 
artículos que la Cooperativa no 
comercializa en forma directa, 
en comercios, con los cuales 
existen convenios.

Servicios para 
sus asociados

Servicio Fúnebre en todo el 
país y Panteón Social, propie-
dad de la Institución  para el 
socio y extensivo a familiares.

Servicio de Biblioteca 
gratuito para el socio, hijos y/o 
nietos, muy valorado ya que 
posibilita el acceso a todos los 
libros de estudio (Primaria, 
Secundaria y Terciaria). Los 
textos se prestan durante el año 
lectivo y son enviados a toda la 
República, debiendo ser 
devueltos al finalizar el mismo. 
También cuenta con sala de 
lectura, acceso a internet e 
impresión de material de 
estudio.

Servicio Odontológico en 
todo el país, extensivo a 
familiares.

Salón Zafiro y Barbacoa 

para fiestas, reuniones y/o 
eventos empresariales, con una 
capacidad para 200 y  80 
personas respectivamente.

Servicio Espacio Amigo del 

Adulto Mayor es una instancia 
que le permite a los mayores 
disfrutar de espacios de 
recreación, actividades artísti-
cas y culturales;  turismo 

interno con paseos por el 
interior del país, en pos de tener 
esos momentos de felicidad que 
brindan una mejor calidad de 
vida.

Continuando con la mejora 
y adaptándose a este mundo 
comercial tan cambiante, la 
Institución se reposiciona en 
forma permanente a efectos de 
ofrecer nuevos modelos y 
formatos comerciales que 
resulten atractivos para el 
consumidor y generen, en 
consecuencia, un mayor 
dinamismo a la actividad 
cooperativa.

Las cooperativas de consu-
mo vienen trabajando hace 
tiempo en emprendimientos 
conjuntos tales como la impor-
tación directa de mercadería, 
con el fin de mejorar la varie-
dad de artículos.

Con el objetivo de expandir 
el cooperativismo y sus servi-
cios en el Interior de la 
República, A.C.E. ha tenido 
como rasgo distintivo y singu-
lar, proyectarse en todo el país. 

Se destaca un cambio de 
formato, un sistema de distribu-
ción de mercadería en todo el 
país, la inclusión de nuevos 
servicios y beneficios para 
lograr un nuevo posicionamien-
to a la hora de presentar una 
oferta más variada y atractiva 
para satisfacer las necesidades 
económicas, sociales y cultura-
les  de sus asociados y realizar 
promoción y educación en los 
principios cooperativos.
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2014. “las emPresas cooPerativas logran el desarrollo sostenible Para todos”

5 de julio: Día Internacional del Cooperativismo
Naciones Unidas reconoce la 
importancia de las cooperati-
vas como asociaciones y 
empresas por medio de las 
cuales los ciudadanos pueden 
mejorar eficazmente su vida y, 
al mismo tiempo, contribuir al 
progreso económico, social, 
cultural y político de la 
comunidad y la nación. 
Remarca también al movi-
miento cooperativista como 
una parte integral en los 
asuntos nacionales e interna-
cionales.

La ONU define entre las 
cualidades del movimiento 
cooperativista su carácter 
democrático y autónomo, pero 
integrado internacionalmente; 
asimismo, la búsqueda de 
objetivos económicos, sociales 
y ambientales en base a la 
autoayuda y propia responsa-
bilidad, para superar la 
pobreza, fomentar la integra-
ción social y obtener mejores 

empleos.
En 1992, promovido por la 

ACI (Alianza Cooperativa 
Internacional) y Copac 
(Comité para la Promoción y 
el Progreso de las 
Cooperativas), la Asamblea 
General de las Naciones 
Unidas proclamó el Día 
Internacional de las 
Cooperativas, según la resolu-
ción 47/90 (16 de diciembre de 
1992). Posteriormente, la fecha 
elegida se hizo coincidir con la 

que ya se celebraba desde 
1923, organizado por la ACI, el 
primer sábado de julio.

El 23 de diciembre de 1994, 
la ONU invitó a los estados, 
organismos y organizaciones 
cooperativas nacionales e 
internacionales, a celebrar 
anualmente el Día 
Internacional de las 
Cooperativas, reconociendo su 
aporte indispensable para el 
desarrollo económico y social 
en el mundo. 

En 1996, durante la cele-
bración del Año para la 
Erradicación de la Pobreza, 
otra vez se puso la atención en 
la importancia de las coopera-
tivas para la reducción de la 
pobreza, y en la necesidad de 
asociar al movimiento en esta 
lucha.

En su resolución, la ONU 
invita a los gobiernos a 
formular estrategias que incor-
poren fórmulas cooperativas 

para contribuir a la solución 
de problemas económicos, 
sociales y ambientales, y a que 
“consideren la posibilidad de 
revisar las limitaciones 
jurídicas y administrativas que 
se imponen a las actividades 
de las cooperativas, con miras 
a eliminar las que no sean 
aplicables a otras actividades 
o empresas”. 

El objetivo del Día 
Internacional es: * Aumentar 
la conciencia sobre las coope-
rativas; *destacar la comple-
mentariedad de las metas y 
los objetivos de las Naciones 
Unidas y del movimiento 
internacional de cooperativas; 
*destacar la contribución del 
movimiento en la solución de 
los principales problemas 
abordados por las Naciones 
Unidas; * fortalecer y ampliar 
las asociaciones entre el 
movimiento internacional de 
cooperativas y otros partici-

pantes, incluidos los gobiernos 
a nivel local, nacional e 
internacional.

El tema elegido para este 
año es: “Las empresas coope-
rativas logran el desarrollo 
sostenible para todos”. La 
sostenibilidad es un tema 
recurrente en los emprendi-
mientos económicos y socia-
les, en épocas de crisis y 
cambios constantes. 

Las cooperativas se 
visualizan como más resisten-
tes a las crisis que las empre-
sas típicamente capitalistas, 
por el hecho de que están 
gestionadas por los socios; 
pero el movimiento cooperati-
vista está tratando de demos-
trar que no es solo su resilien-
cia frente a las crisis, sino sus 
beneficios para toda la socie-
dad y sus circunstancias, lo 
que les transforma en un 
factor importante de la 
economía mundial.

CUMPLIMOS 15 AÑOS CUIDÁNDOLE SU SONRISA

Nuestra Cooperativa es la mayor red odontológica, más 
de 250 consultorios en Montevideo.

Asistencia integral: ortodoncia, implantología, 
odontopediatría, gerontología, endodoncia, cirugía, entre 
otras especialidades.

Atención de urgencia gratis en todo el país las 24 hs, los 365 
días del año.

Aranceles bonificados, unificados y planes de financiación.

Historia clínica online.

Informes y consultas: 2487 4487 - www.reddentis.com.uy
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Con motivo de la celebración del Día Internacional del Cooperativismo, el ingeniero agrónomo Luis Frachia, gerente 
general de las Cooperativas Agrarias Federadas (CAF) aportó una visión general sobre el cooperativismo agrario en 
nuestro país.

caF. nuclea a más de 13.000 Productores, lo que rePresenta un 30% del total nacional

Cooperativas Agrarias Federadas, 
economía con inclusión social

E
l movimiento cooperativo 
uruguayo desde las 
décadas del 50 y 60 se 
manifiesta con una fuerte 

formación de cooperativas 
agrarias. 

Durante el correr de los 
años 90, se vivieron situaciones 

complicadas y se generaron 
deudas. Sin embargo, luego de 
la crisis de 2002 y debido a la 
demanda de productos prima-
rios a nivel mundial, las coope-
rativas agrarias tuvieron la 
oportunidad de consolidar 
importantes negocios en nuevos 

mercados.
Se evidenció un fuerte 

desarrollo en el sector agrope-
cuario, primordialmente en las 
cooperativas de las cadenas 
láctea, agrícola y ganadera.

Este crecimiento capitalizó 
el sector tanto en la exportación 

como en el valor bruto de la 
producción transformándose de 
este modo, en cooperativas más 
fuertes, más modernas y más 
profesionales en su gestión.

El boom que ha tenido 
Uruguay en los últimos años ha 
beneficiado la capitalización de 

las cooperativas, pero compiten 
con empresas multinacionales 
grandes que están trabajando 
desde hace años en el mercado 
uruguayo.

Actualmente, se está 
llegando a una meseta en 
cuanto a ese crecimiento.
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DesaFíos. caPacitación y formación a tomadores de decisión

Se proyecta un plan estratégico a cinco años
El próximo 14 y 15 de julio en 
el marco de la Asamblea 
Anual, CAF planea realizar un 
taller para elaborar el nuevo 
mapa estratégico de la organi-
zación a implementarse de 
aquí a cinco años.

Asimismo se prevé generar 
un programa de capacitación y 
formación para dirigentes 
tomadores de decisión de las 
cooperativas, para compartir 
los éxitos de cooperativas de 
distintos productos agropecua-
rios que se han posicionado 
fuertemente en el comercio 
mundial. El propósito será 
adaptar -tomando las particu-
laridades del Uruguay-, esa 
visión de negocios exitosa de 
cooperativas australianas, 
neocelandesas y europeas para 
que se puedan concretar aquí. 

De esta manera, CAF 
proyecta que mediante esta 
formación los directivos de 
distintas cooperativas puedan 
generar redes que deriven en 
negocios.

La creación de buenos 
negocios y la buena competen-
cia -amén de otros aspectos de 
índole social-, son los instru-
mentos para seguir existiendo 
ya que generan beneficios para 
los socios, se afilian más socios 
y -teniendo en cuenta el relevo 
generacional-, resultan más 
atractivas para los jóvenes.

CAF trata de dar una mano 
sobre todo en el tema de 
acercar a los jóvenes a las 
cooperativas ya que constitu-
yen un capital muy importante 
para estas organizaciones y 
para la producción.

Se trabaja por lo tanto, en 
apoyar las iniciativas de las 
cooperativas en la formación 
de grupos de jóvenes.

Atendiendo a esa realidad, 
las Cooperativas Agrarias 
Federadas tratan de generar 
una batería de acciones y 
propuestas como por ejemplo, 
creando Facebook, Twitter, etc. 

Por este motivo, durante el 
mes de octubre de 2014 está 

previsto un nuevo encuentro 
nacional de jóvenes donde se 
realizan actividades que se 
desarrollan durante dos días.

Debido a que este año CAF 
está cumpliendo 30 años y 
como uno de sus objetivos 
estratégicos es el posiciona-
miento de la organización a 
nivel de la sociedad civil en su 
conjunto, se efectuará un foro 
el martes 2 de setiembre en el 
edificio Mercosur en el que 
disertará el experto internacio-

nal Octavio Sotomayor 
-director del Instituto de 
Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), que trabajó mucho 
en el ejercicio de la gobernan-
za a través de la incidencia en 
la construcción de políticas 
públicas. 

Para CAF -como represen-
tante de un conjunto de 
cooperativas de productores-, 
es de suma importancia 
conocer cómo incidir en la 
construcción de políticas 

públicas del país para que eso 
funcione como disparador de 
las propuestas programáticas 
que propondrá a los cuatro 
candidatos presidenciales que 
salieron de las primarias y que 
estarán invitados a asistir al 
foro.

Finalmente, se culminará el 
año con la Cumbre de 
Presidentes de las 
Cooperativas que se efectúa 
durante el mes de diciembre. 

Las cooperativas deben ser 
empresas económica, social, 
ambiental e institucionalmente 
sostenibles. Si se logra esto, 
queda garantizada su supervi-
vencia.

Varios especialistas del 
mundo como por ejemplo, 
Roberto Rodríguez -ex minis-
tro de agricultura en Brasil y 
referente de cooperativismo a 
nivel mundial-, dijo que en un 
futuro cercano las cooperativas 
y las multinacionales serán las 
grandes productoras y provee-
dores de alimentos.

En el sector productivo en 
general -no solo en las coopera-
tivas-, existen algunos sectores 
más complicados, aunque los 
precios todavía se mantienen 
firmes. El problema reside en 
que detrás de esta realidad, está 
la competitividad de las empre-
sas frente al aumento de los 
costos de producción en 
relación a los precios de 
exportación de los productos.

De todas maneras, hay que 
seguir siendo competitivos y 
para ello, se deben generar 
escalas para conseguir volúme-
nes de producción adecuados y 
mejorar la negociación de la 
comercialización; abordar el 
tema de los intermediarios, etc.

Este es el camino que la 
mayoría de las cooperativas 
tienen que transitar y para eso, 
CAF trata de generar espacios 
de discusión para ver cuáles 
son las limitantes que se 
perciben. A partir de ahora, las 
cooperativas tienen la oportuni-
dad de trabajar para ver cómo 
de aquí a cinco años, se posicio-
nan para continuar siendo 
rentables como organización 
con el objetivo de que los 
dividendos generados se 
transmitan a sus socios.

CAF es una organización de 
segundo grado, por tanto sus 
socios o afiliados son otras 
organizaciones -en este caso-, 

son cooperativas.
Sus socias son las cooperati-

vas y algunas sociedades de 
fomento rural que en la actuali-
dad son aproximadamente 24 o 
25 cooperativas y sociedades de 
fomento de distintos rubros 
como lechería, agricultura, 
ganadería y hortofrutícola. 

Las socias de CAF nuclean 
algo más de 13.000 productores 
que representan el 30% de 
productores nacionales.

Hoy en día, las cooperativas 

que están en CAF son todas 
pujantes. Dentro del sector 
lechero, Conaprole viene con 
mucha fuerza y las cooperati-
vas agrícolas del litoral oeste, 
sur y algo del centro del país, 
en estos últimos años han 
mostrado un desarrollo muy 
grande.

El mensaje
El ingeniero Frachia en 

nombre de la Federación de 
Cooperativas Agrarias, destacó: 
“Compartimos con el resto de 
las modalidades o clases 
cooperativas y es que están 
basadas en principios y valores 
que hay que seguir resaltando”.

En CAF tienen cada vez 
más vigencia los principios y 
los valores cooperativos de 
Uruguay y del mundo y la 
promoción a nivel social de la 
relevancia sobre lo qué repre-
senta en el movimiento coope-
rativo la gente trabajadora, los 
socios, la familia y lo relevante 
que es además, trabajar con 
principios y valores. A veces 
“las cooperativas hacen econo-
mía con inclusión social. Esa es 
su razón de ser”.  “Es un trabajo 
de todos y necesitamos que a 
nivel país -no solo en el discur-
so sino también en las accio-
nes-, se reconozca la importan-
cia del cooperativismo”, conclu-
yó Frachia.

“
Para CAF es de 
suma importancia 
conocer cómo 
incidir en la cons-

trucción de políticas públi-
cas del país para que ello 
funcione como disparador 
de las propuestas progra-
máticas”.

“
El cooperativismo 
es un trabajo de 
todos y necesita-
mos que a nivel 

país se reconozca la 
importancia del mismo”.

 las frasEs
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E
l informe presentado en 
mayo por técnicos del 
Ministerio de Industria, 
Energía y Minería; del 

Instituto Nacional de 
Cooperativismo (Inacoop) y de la 
Confederación Uruguaya de 
Entidades Cooperativas 
(Cudecoop) fue realizado en base 
al documento de la Oficina de 
Planeamiento y Presupuesto 
(OPP) titulado “Estrategia 
Uruguay III Siglo. Aspectos 
Productivos”.

Durante el encuentro en el 
que estuvieron presentes el 
ministro de Trabajo y Seguridad 
Social, José Bayardi; el subsecre-
tario de Industria, Minería y 
Energía, Edgardo Ortuño; el 
presidente del Instituto Nacional 

del Cooperativismo, Fernando 
Berasain, y Alberto Esteves, 
presidente de la Confederación 
Uruguaya de Entidades 
Cooperativas se informó sobre el 
resultado de esta investigación 
que requirió el trabajo articulado 
y mancomunado de los organis-
mos que intervinieron, y que el 
presidente de Cudecoop, calificó 
de “inédito” en la actividad 
uruguaya.

Del total de sectores analiza-
dos, aproximadamente 30 
revelaron una pequeña participa-
ción en cooperativas, según los 
datos recabados del “Proyecto de 
identificación y promoción en 
sectores estratégicos de empren-
dimientos de Economía Social”.

El subsecretario de Industria, 

Edgardo Ortuño, mencionó que 
la investigación pone de mani-
fiesto la apuesta al desarrollo 
productivo en las áreas tradicio-
nalmente dinámicas de la 
economía que pueden desplegar 
proyectos cooperativos, pero 
también procura impulsar a 
nuevos sectores al mismo tiempo 
que apoya la economía social, el 
desarrollo de emprendimientos 
cooperativos y la recuperación 
de empresas.

Ortuño tomó en cuenta que el 
trabajo de los técnicos expone el 
registro y la difusión de aquellos 
proyectos que resultaron exito-
sos, y esos datos pueden llegar a 
ser relevantes para quienes 
deseen desarrollar un proyecto 
por primera vez. 

Por su parte, el ministro de 
Trabajo y Seguridad Social, José 
Bayardi destacó la importancia 
de contar con una metodología 
que brinde orientación sobre qué 
área trabajar y cuál es el objetivo 
que se pretende para que, una 
vez culminada la tarea, sea 
posible evaluar de mejor manera 
la tarea realizada.

Asimismo, recalcó que esta 
forma de sociedades de intercoo-
peración representa mucho más 
que una forma de recuperar y 
reflotar empresas que están 
próximas a su extinción. 

Alberto Esteves, presidente 
de Cudecoop, expuso la impor-
tancia del cooperativismo a nivel 
mundial ya que se erige como la 
sexta economía del mundo y 

cuenta con más de 1.000 millones 
de afiliados. 

El aporte que pueden brindar 
las cooperativas debe ser 
reconocido y con ese propósito, 
se trabajará desde la institución 
que representa siguiendo las 
tácticas del Plan para una 
Década Cooperativa desarrolla-
do por la Alianza Cooperativa 
Internacional. 

Las proyecciones para el 
2020 del mencionado Plan, 
suponen que el movimiento 
cooperativo alcance tres metas 
fundamentales: guiar la sosteni-
bilidad económica, social y 
ambiental; ser el modelo preferi-
do a nivel popular y ser el 
modelo empresarial de más 
rápido crecimiento.

El “Proyecto de identificación y promoción en sectores estratégicos de emprendimientos de Economía Social”, reflejó 
que los sectores propicios para generar y promover cooperativas son primordialmente software, biotecnológico, logísti-
ca, lácteos y transporte. 

investigación. imPulsan nuevos sectores de la economía social 

Actualidad del cooperativismo



fUCVaM sE 
prONUNCia
En el marco internacional del cooperativismo, fUCVaM da 
sus puntos de vista sobre temas significativos para el país.

A propóSIto DEl DíA 
DEl CoopErAtIvISmo
Ante una nueva conmemoración del Día Internacional del Cooperativismo, en primer 
término queremos remarcar nuestra más profunda pertenencia y compromiso con este 
sistema que, basado en valores de solidaridad, mutua cooperación, participación y auto-
gestión de los trabajadores apunta a una sociedad justa e inclusiva.
Este día encuentra a la FUCVAM, en sus 44 años de lucha, en un momento de crecimiento 
sostenido en todo el país. Un número histórico de obras en ejecución, (70 y en pocos 
meses llegando a la centena en todo el territorio) y gran reconocimiento e incidencia 
internacional. En pocos días haremos en cuarto módulo de la Secretaría Latinoamericana 
de Vivienda y hábitat popular (SELVIHP)
En este marco, y desde hace ya dos años venimos reclamando la necesidad de contar 
con una política de vivienda a largo plazo, con una política de Estado en la materia. Para 
caminar en ese sentido convocamos en 2012 a un Debate Nacional por la Vivienda; 
invitando a debatir a todas las organizaciones sociales, a todos los partidos políticos y a la 
institucionalidad.
Este debate, cuya actividad central se realizó en noviembre del año pasado, recorrió el país 
y tuvo como gran ausente a los partidos políticos. Ninguno de ellos, se acercó a debatir…
Esto nos genera una gran preocupación, dado que ahora las propuestas e iniciativas que 
los distintos candidatos presentan navegan entre lo voluntarista y lo errático: decir que se 
erradicarán todos los asentamientos, o se apuntará a las familias más desprotegidas nos 
parece una buena cosa; pero como se hará, en qué forma, con qué recursos nadie sabe. 
Implicará la participación de la gente, lo que no solo genera vivienda, sino también ciudada-
nía ¿O serán soluciones asistencialistas, de baja calidad, y mínimas condiciones?
Abogamos fuertemente por la necesidad de discutir estos temas, y desafiamos a todos los 
candidatos presidenciales para que con la Federación (tantas veces reconocida en el 
exterior y ninguneada en nuestro propio país), debatamos estos temas. Creemos que nos 
hemos ganado ese derecho…
Una cosa está clara, hemos llamado a debatir, hemos debatido y elaborado (con quienes 
vinieron) propuestas concretas y posibles para lograr una política de vivienda a largo plazo, 
y creemos firmemente que están dadas las condiciones para lograrlo. Y también está claro 
que además de estas propuestas, estaremos atentos para no permitir ni un solo paso atrás 
en lo que ya existe, no vamos a renunciar a ningún logro, ni permitir que vuelvan las 
soluciones “mágicas” que hacinaban a la gente en “cuchas de perros”, como ya quisieron 
imponernos.
Por una política de vivienda a largo plazo, para debatir nuestras propuestas, para aportar 
en las soluciones, para sostener lo logrado estaremos siempre presente, desde las pro-
puestas y las movilizaciones.

Dirección Nacional de FUCVAM

por ser tan pobres
En un día tan especial para FUCVAM, 
entendemos propicio dar nuestra 
opinión sobre un tema que nos involucra 
a todos: la propuesta de baja de edad 
de imputabilidad que se plebiscitará en 
octubre, conjuntamente con las eleccio-
nes nacionales.
Entendemos firmemente que sindicar 
como culpables de los problemas 
sociales a un sector de la población, en 
este caso los adolescentes pobres, es 
un camino facilista, erróneo e injusto. 
Más aún cuando se señala especial-
mente a los jóvenes que provienen de 
sectores desposeídos, y su no pose-
sión, es hija de políticas del sistema 
imperante. Se propone, entonces, como 
“solución” políticas de castigo, basadas 
en la promoción del encierro, la exclu-
sión, el aislamiento, el desarraigo. Todas 
políticas fascistoides y paridoras de más 
violencia. Quienes creemos en aquellos 
valores de solidaridad, autogestión 
obrera, ayuda mutua, debemos -militan-
temente- rechazar la iniciativa. El camino 
pasa por reconstruir tejido social, 
generar comunidad, continentar, dar 
afectos, generar hábitos laborales, 
propiciar organización, incluir. Invertir en 
políticas sociales. Por eso en este día 
reafirmamos nuestros principios y 
valores como cooperativistas, afirmando 
nuestro compromiso militante y así 
impedir prácticas y soluciones regresi-
vas. ¡Por inclusión, más solidaridad!
¡Ni un solo voto cooperativista a la baja!
¡Luchar hasta vencer!
¡Arriba los que luchan!

Dirección Nacional de FUCVAM 
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RedDentis es la cooperativa de la Asociación Odontológica Uruguaya. Fue fundada en 1999, por lo que el próximo 26 
de setiembre cumplirá 15 años de asistencia a la sociedad uruguaya. 

trabajo. “llegó el momento de devolver a la sociedad lo que nos Ha dado”

Red Dentis: Cooperativa de 
la Asociación Odontológica

“Hoy día nos encontramos 
satisfechos con el trabajo 
cumplido, y en condiciones de 
devolver a la sociedad todo lo 
que nos dio a cada uno de los 
integrantes de la cooperativa, 
porque olvidamos nuestra 
educación pública y vareliana. 
Es así que hemos llegado a un 
acuerdo con el BPS y ASSE 
para realizar 100 prótesis -a 
exclusiva cuenta de RedDentis- 
a los 100 pasivos que seleccio-
ne la entidad previsional. ASSE 
colaborará en el traslado de 
aquellos pacientes que lo 

necesiten hasta nuestros 
consultorios. 

Al igual que la medicina, en 
la década del 90 la odontología 
empezaba a colectivizarse, en 
la mayoría de los casos con 
inversores y capitales que ni 
siquiera eran odontólogos. 
Contrataban profesionales que 
trabajaban para los inversores. 

 “En la Asociación 
Odontológica Uruguaya, a la 
que representamos y somos su 
brazo asistencial, -explicó 
Antonio Chamorro- se generó 
la semillita de que, en vez de 

que trabajáramos para otros, 
trabajáramos para nosotros 
mismos, y la mejor forma era a 
través de una cooperativa, por 
lo que surgió Red Dentis”.

Sus autoridades son 
elegidas a través de elecciones 
que se realizan cada dos años, 
y que fiscaliza la Corte 
Electoral. Actualmente su 
presidente es Antonio 
Chamorro, María Inés Martínez 
es la consejera y Rosana 
Perdomo la presidenta de la 
Comisión Fiscal, y quien 
maneja el área comercial de la 

cooperativa. 
La doctora Perdomo 

expresó: “Somos una cooperati-
va de trabajo que se autogestio-
na, es decir el Consejo 
Directivo además de cumplir el 
rol que fijan los estatutos 
también gerencia la cooperati-
va. Tenemos un modelo de 
gestión que venimos trabajan-
do desde hace muchos años, 
con una sede en la que se 
centraliza toda la actividad 
administrativa de los 270 
consultorios instalados en 
Montevideo, conectados online 

“
Se pone importan-
te énfasis en los 
convenios con gre-
miales y cooperati-

vas debido al origen de la 
agremiación y su concep-
ción”.

 la frasE



11la repúblicasábado 05.07.2014 cooperativismo

servicios. red de asistencia en todo el País

Nuevos convenios y otros planes de redDentis
“Básicamente RedDentis 

sigue trabajando fundamental-
mente en los convenios para 
trabajadores y cooperativistas 
más allá de que se trabaja 
también con otros colectivos”, 
explicó la doctora Perdomo. 

Red Dentis ha puesto 
énfasis en la mejora de los 
procedimientos asistenciales, 
con la incorporación de un 
equipo técnico que está traba-
jando en sistematizar los 
procedimientos para mejorar la 
calidad de los servicios. Se ha 
logrado la concreción de 

convenios que estaban en curso, 
una licitación en el BROU para 
que todos los trabajadores y sus 
familiares puedan acceder a los 
servicios. 

“En estos quince años se ha 
decidido generar un programa 
que estamos articulando 
fundamentalmente con el BPS, 
pero que también será con 
Salud Pública, para lograr un 
programa de adultos mayores, 
ya que es la forma que tiene 
RedDentis en dedicar parte de 
sus utilidades a atender a 
adultos mayores por su situa-

ción de vulnerabilidad social. 
Vamos a concretarlo en julio 
con población de BPS. Se 
realizan programas con niños y 
adolescentes, pero sabemos que 
es importante llegar a los 
adultos mayores, porque 
muchos trastornos que se dan 
en general, tienen que ver con 
el hecho de no tener una correc-
ta masticación”, expresó la 
profesional. “Nos presentamos a 
un llamado de Inefop para dar 
asistencia a los beneficiarios 
con nuestro servicio odontológi-
co, pero ello aún está en la 

etapa de resolución. Seguimos 
atendiendo a los funcionarios 
de la Intendencia de 
Montevideo, a sus familias y 
jubilados, apostando siempre a 
la innovación y a procurar 
siempre la mejora de la gestión, 
con todas las historias clínicas 
online y planes de tratamientos 
para que pueda accederse 
desde cualquier consultorio. 
RedDentis está en Montevideo 
pero trabaja con 34 cooperati-
vas del resto del país en red. Lo 
importante de la red con el 
Interior es que trabajamos en 

clave de intercooperación con 
otros emprendimientos coope-
rativos, porque lo importante es 
seguir tejiendo redes con otras 
cooperativas, para fortalecer y 
jerarquizar la economía social.  
En cuanto a los programas 
desarrollados con el Mides, es 
de destacar el tratamiento de 
las patologías para facilitar una 
reinserción laboral, por la 
importancia de la presencia 
para cuando alguien necesita 
presentarse a un trabajo, y ya 
no solo por la salud sino por la 
vida de relación”, concluyó.

con la cooperativa, por lo que 
los odontólogos en tiempo real 
tienen la historia clínica y el 
plan de tratamiento de todos los 
pacientes. Se logra así, que los 
pacientes tengan asistencia 
descentralizada, cerca de sus 
casas, con las derivaciones que 
necesiten -cubrimos todas las 
especialidades de la odontolo-
gía-, pero con una gestión 
centralizada que permite 
garantías de tratamiento, 
trabajo colectivo si es necesario, 
y los convenios con grandes 
instituciones. Por ejemplo, 
RedDentis da cobertura a 
20.000 usuarios de la 
Intendencia de Montevideo, y 
tenemos una capacidad de 
asistencia muy importante 
debido a la red de consultorios 
en toda la ciudad”.

La cooperativa tiene más de 
200.000 socios con cobertura en 
implantología, gerontología, 
odontopediatría, tratamientos 
para el Mides -con programas 
especiales- que apuntan a la 
inclusión social, trámite del 
carné de salud para sus benefi-
ciarios, hasta tratamientos de 
alta tecnología y complejidad 
como implantes y cirugías. 

¿Cuántos profesionales 
integran la cooperativa?

En RedDentis trabajan 268 
profesionales, con un alto 
porcentaje de especialidades, 
pues, más allá de que están en 
todos los barrios cubren todas 
las especialidades. La ventaja 
de esta realidad de gestión de la 
cooperativa es que nos permite 
derivar a los pacientes, tienen 
un odontólogo de cabecera pero 

se deriva a quien se crea 
conveniente, explicó Perdomo. 

Chamorrro agregó que al 
hacerse una atención personali-
zada en los consultorios de 
cada cooperativista, la atención 
termina siendo de un equipo 
multidisciplinario al mantener 
interconsultas con todas las 
especialidades en forma rápida 
y fácil. 

Convenios: con 
instituciones públicas y 
privadas

Perdomo indicó que se pone 
“un importante énfasis en todos 
los convenios con gremiales y 
cooperativas debido al origen 
de la agremiación y su concep-
ción”. 

El Consejo Directivo viene 
trabajando en la planificación y 

ha puesto énfasis en los pilares 
para dicho proceso. La planifi-
cación, agregó la doctora 
Martínez, estuvo asesorada por 
la Federación de Cooperativas 
de Producción del Uruguay, y 
“gracias a ello articulamos 
todos nuestros objetivos para 
llegar a una planificación 
estratégica, lo que también 
constituye una de las ventajas 
del cooperativismo y el apoyo 
mutuo dentro del mismo”. 

Chamorro apuntó que por 
convicción realizan un intenso 
trabajo en la parte social: 
“Creemos que además de una 
cooperativa de trabajo, damos 
un gran impulso al aspecto 
social y me refiero a todos los 
cooperativistas que somos los 
dueños y hacia nuestros 
pacientes”.

“
RedDentis da 
cobertura a 20.000 
usuarios de la 
Intendencia de 

Montevideo, con una 
capacidad de asistencia 
muy importante debido a 
la red de consultorios en 
toda la ciudad”.

 la frasE
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E
n diálogo con LA 
REPÚBLICA explicó: “Al 
día de hoy tenemos 2.500 
cooperativas funcionando 

y en crecimiento todas, en sus 
diferentes modalidades. Las 
cooperativas de trabajo, de 
viviendas y las agrarias apare-
cen como los sectores más 
activos, junto a ahorro y crédito, 
y quizás con un poco menos de 
desarrollo las de consumo”.

“En Inacoop tenemos 
perspectivas de seguir trabajan-
do y creciendo. En los últimos 
dos años hemos aplicado 850 mil 
dólares a la promoción del 
cooperativismo. Es un dinero 
que no tiene retorno, destinado a 
la formación y a la capacitación, 
que incluye alrededor de 70 
convenios. También tenemos 
otros acuerdos, como por 
ejemplo con la intendencias de 
Montevideo y Canelones, y con 
el Mides, para, a través del 
cooperativismo, lograr la 
inclusión social de los sectores 
más carenciados y problemáti-
cos”.

“Este 5 de julio también 
queremos recordar la acción que 
estamos desarrollando en la edu-
cación, ya que la Ley 18.407 nos 
mandata en ese sentido. Por ello, 
implementamos el trabajo 
cooperativo en educación, y 
trabajamos con ANEP, con UTU 
y con jóvenes emprendedores 
entre los que patrocinamos 
proyectos. También trabajamos 
con colegios cooperativos -han 
surgido varios-. Tal vez una 
menor matriculación en la 
escuela pública se deba a que 
muchos alumnos fueron deriva-
dos a dichos colegios cooperati-
vos, los que están surgiendo en 
todo el país. Además, contamos 
con un posgrado en 
Cooperativismo recientemente 
aprobado por la Facultad de 
Ciencias Económicas”, indicó el 
jerarca.

“También estamos trabajan-
do en un libro a publicarse”

En agosto, Inacoop publicará 
un libro -hoy se trabaja en su 
edición- para conmemorar el 
“Mes del Niño y no ya el Día del 

Niño, y será una oportunidad 
para trabajar con los niños 
cooperativistas”.

“Por todos estos logros 
podemos decir que nuestro 
balance es bueno y las perspecti-
vas también, ya que de parte del 
gobierno hemos tenido muchas 
señales para favorecer al 
cooperativismo”, expresó 
Berasain.

Interrogado sobre si la idea 
de celebrar el Día Internacional 
del Cooperativismo cada año en 
un departamento ha dado los 
resultados esperados, el presi-
dente de Inacoop manifestó:

“Sí, ha dado sus frutos. El 
diputado Javier Umpiérrez 
-quien preside en este momento 
la Comisión Honoraria del 
Cooperativismo en el 
Parlamento- informó que la 
Cámara de

Diputados elevará al Senado 
un proyecto por el que propone 
que sea Inacoop el que al 30 de 
noviembre de cada año defina el 
lugar a celebrar cada año. No 
será exclusivamente un departa-
mento, también puede ser una 

ciudad, ya que se dan ciudades 
que cuentan con un desarrollo 
cooperativo muy importante. 
Lejos de generar una competen-
cia, lo que necesitamos es 
promocionar el cooperativismo 
en los 19 departamentos del país.

En el litoral tenemos una 
historia de cooperativismo muy 
fuerte -desde Artigas a Colonia-, 
pero también en Florida y en 
San José. Donde tenemos menos 
desarrollado el sistema es en 
departamentos fronterizos con 
Brasil, por lo que habrá una 
serie de ítems para promover la 
localidad, la ciudad o el departa-
mento -que a partir de ahora no 
tenga que ver con su situación 
en el momento-, a efectos de pro-
mocionar y contribuir al creci-
miento del desarrollo del 
cooperativismo. Hasta el 
momento esta lógica utilizada 
nos ha dado resultados, pero 
queremos ir por más. El año que 
viene puede Juan Lacaze o 
Tarariras, no necesariamente 
ciudades capitales, pero sí donde 
hayas emprendimientos que nos 
parece que es bueno promocio-

narlos”.
¿Cuál fue la actuación del 

Instituto con respecto a 
Cooptravinor?

“El hecho de que los terrenos 
de la ex Calvinor fueran adquiri-
dos por el BROU nos da una 
muy buena perspectiva de que 
pueda concretarse una coopera-
tiva. El año pasado visitamos 
Bella Unión, y los trabajadores 
manifestaron su deseo de 
transformarse en una cooperati-

va. Los apoyamos desde el punto 
de vista de armar el proyecto y 
de proporcionarles una red de 
contención. No solo estaba 
Inacoop, también se hicieron 
presentes el PIT-CNT, la FOEB, 
la Intendencia de Artigas, el 
Ministerio de Ganadería y 
Agricultura, a través del Inavi; 
generamos así una mesa con la 
participación de todos los 
actores y luego presentamos el 
proyecto al Fondes. Hasta allí 
llegó nuestra acción. Ahora 
vemos que, por suerte, los 
terrenos fueron comprados por 
el BROU, lo que posibilita -como 
ya pasó con otros emprendi-
mientos- que sea más fácil 
negociar con el Banco a efectos 
de desarrollar una cooperativa. 
Pensamos que puede ser un 
proyecto exitoso si se destina a 
producir vinos de calidad y no 
tanto si fuera producción de 
vinos de difusión masiva. El 
éxito podría llegar de ser una 
producción más selecta, ya que 
ellos tienen herramientas para 
hacerlo, además de la cepa, 
cuentan con una maquinaria 
única en el país. Apostamos a 
dicho emprendimiento con 
muchas expectativas.

Dada la extensión de los 
terrenos ¿cabría la posibilidad de 
diversificar la producción?

Sí, es cierto. Se está pensan-
do en la producción de aceite de 
oliva, ya que dada la extensión 
ello sería posible. Nosotros 
veíamos esa posibilidad, y los 
trabajadores obviamente 
estaban de acuerdo en la 
diversificación de la producción. 
Ya ha quedado demostrado que 
en muchas partes del país se 
está produciendo aceite de oliva 
de alta calidad.

La diversificación de la 
producción posibilitaría sin duda 
un mayor éxito para el desarro-
llo de la cooperativa. Todos los 
pasos dados hasta ahora fueron 
con la aprobación de dicha 
cooperativa y de sus integrantes. 
Fue una decisión que le costó 
tomar a los trabajadores de 
Calvinor, pero hoy están conven-
cidos de que es el camino.

En vísperas de un nuevo Día Internacional del Cooperativismo, el presidente de Instituto Nacional del Cooperativismo, 
Fernando Berasain, destacó el trabajo realizado en los últimos años y las perspectivas de crecimiento del sector cooperativo.

inacoop. 75 mil y 35 mil dólares, resPectivamente, y a baja tasa

Nuevas líneas de crédito 
para cooperativas agrarias

 El datO

Trabajo de 
Inacoop 
en período 
2013-2014 
“Durante este período el Instituto ha tra-
bajado en dos temas muy importantes: 
uno refiere a una nueva línea de crédi-
tos para las cooperativas de viviendas, 
y el otro está destinado a las cooperati-
vas agrarias. 
 El primero consiste en una línea espe-
cial de dinero, con una tasa baja a 
pagar en tres años  para las cooperati-
vas de viviendas que ya están funcio-
nando. Está destinado a hacer mejoras 
de mantenimiento de sus salones 
comunales, de construirlos si no los tie-
nen, o para que puedan realizar mejo-
ras de accesibilidad, dada la población 
adulta que tiene el país. El monto dispo-
nible ronda los 35 mil dólares.
Por su parte, para las cooperativas 
agrarias también sacamos una línea de 
crédito que asciende a los 75 mil dóla-
res, para que cada cooperativa tenga 
acceso a construir un silo, a mejorar su 
producción con la compra de tractores, 
o cualquier producto que puede elevar 
y mejorar la producción de que se trate.
Inacoop también realizó varias investiga-
ciones: una de ellas refiere a la Ley de 
Inclusión Financiera -a solicitud de 
Ahorro y Crédito-; otra, una consultoría 
que nos permita encontrar las asime-
trías que tienen las cooperativas agra-
rias y las sociedades de fomento rural, 
ya que a veces no pueden acceder a 
determinados préstamos. Estamos 
abocados a estudiar  dicho panorama y 
encontrar soluciones a los problemas 
que surjan”, expresó Fernando 
Berasain. 
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artículos: Supermercado. Hogar y Electrónica. Vestimenta y 
calzado. Artículos deportivos. Moda. Tienda y bazar. 
Cosmética y cuidado personal. Juguetería y bicicletería.

servicios: Biblioteca: Préstamo gratuito de textos de estudio. 
Servicio Odontológico. Salón Zafiro de fiestas y eventos de 
hasta 200 personas. Barbacoa para reuniones con familiares y 
amigos. Servicio Fúnebre. Panteón Social. Consultas Jurídico 
notariales.

somos la mayor red cooperativa de 
consumo, con 15 sucursales ubicadas 
en las principales ciudades del interior 
del país. Ofrecemos una gran variedad 
de productos y servicios a su medida, 
con amplios planes de financiación.

Casa Central: Av. 8 de Octubre 2897 - Montevideo - Tel. 2487 2711
www.coopelectoral.com.uy - correo@coopelectoral.com.uy - www.facebook.com/AsociacionCooperativaElectoral

sucursales
Artigas - Bella Unión - Canelones - Colonia 
Dolores - Florida - Fray Bentos - Melo 
Mercedes - Paysandú - Rivera - Salto 
San José - Tacuarembó - Young

D
icha cooperativa fue 
creada como una pro-
puesta laboral indepen-
diente y colectiva, 

generadora de fuente de em-
pleos para personas tituladas y/o 
capacitadas en el sector de la 
salud. El emprendimiento nació 
gracias al interés por la recupe-
ración de los puestos de trabajo 
perdidos al momento de efec-
tuarse el cierre de la Mutualista 
Israelita del Uruguay (MIDU), 
momento en el cual 400 perso-
nas quedaron sin trabajo. 

Sus objetivos son una 
síntesis entre la excelencia en la 
calidez y trato humano y la 
eficacia en la calidad técnica. 

A 12 años de su fundación, la 
cooperativa brinda servicios de 
cuidado con atención particular, 
y proporciona empleos de 
calidad a más de 100 personas 
comprometidas con esta forma 
de entender la profesión.

Durante sus primeros diez 
años de vida construyeron un 
proyecto de cuidados, y ahora 
están abocados a diseñar una 

propuesta de cuidados domicilia-
rios preventivos que resulten 
accesibles y de calidad.

En Caminos, la profesionali-
zación y la humanización de la 
atención repercuten en la 
calidad que los destinatarios de 
estos cuidados merecen. Sus 
integrantes se dedican a la 
asistencia integral de las perso-
nas y apuestan a marcar una 
diferencia brindando un perfil de 
humanismo, teniendo un rol 
activo en el restablecimiento de 
la salud y si bien se trata de un 

servicio de calidad, se manejan 
con precios razonables.

Asimismo, desde el año 2005 
se han perfeccionado en el 
cuidado de adultos mayores y 
permanentemente realizan 
capacitaciones, en talleres que 
cuentan con expertos en 
diversos temas que brindan sus 
conocimientos, para de esta 
manera poder estar continua-
mente actualizados. 

Caminos cuenta con un 
equipo multidisciplinario de 
profesionales de la salud que 

poseen experiencia de trabajo 
intra y extra hospitalario. El 
equipo técnico responsable del 
servicio está compuesto por 
licenciados en enfermería, 
practicantes de Medicina y 
psicólogos, que garantiza a los 
usuarios la calidad del servicio.

Este grupo tiene a su cargo 
las tareas de capacitación y 
control del personal operativo. El 
servicio está bajo su responsabi-
lidad durante todo el año en 
comunicación personal y/o 
telefónica con los usuarios. 

Caminos es una cooperativa de cuidados y salud integral, creada por un grupo de profesionales y trabajadores de la 
salud. Nace con el objetivo de brindar cuidados a las personas sanas o enfermas mediante asistencia directa, orienta-
ción para el cuidado familiar o participación de acompañantes.

cooperativa caminos. asistencia directa en el cuidado de la salud

Propuesta auto-gestionada 
de economía solidaria
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El pasado 18 de junio en la fábrica de cerámicas canaria de Empalme Olmos (CTC) se reunieron más de 200 personas 
para culminar el curso de Cooperativismo que ofrecieron los técnicos del Centro Cooperativista Uruguayo con financia-
ción del Inacoop.

capacitación. talleres ParticiPativos con una visión común de emPresa cooPerativa

Inacoop y el CCU entregaron 
diplomas a los trabajadores

E
l reconocimiento de los 
presentes fue al aprendiza-
je de nuevos saberes sobre 
la gestión cooperativa y a 

la oportunidad de intercambio 
con compañeros de otros 
sectores, con los cuales algunos 
dijeron que “nunca habían 
tenido oportunidad de intercam-
biar, y menos sobre los destinos 
de su fuente de trabajo”.

Los temas trabajados en 
cuatro Módulos fueron: “Las 
nuevas reglas de juego: organi-
zación y participación social; 
Regulación del sistema de 
cooperativas de trabajo en el 
derecho uruguayo. 

Información sobre herra-
mientas básicas para la gestión 
económico-financiera. Fueron 
trabajados en forma participati-
va y en talleres en los que los 
conocimientos de los participan-
tes fueron valorados, analizados 
y complementados por los de los 
técnicos, para conformar la 
visión común de la empresa 

cooperativa. En la entrega de 
certificados final participaron el 
presidente del Inacoop Fernando 
Berasain, la Directora de 
Inacoop, Rosana Perdomo, y la 
presidenta del CCU Graciela 
Fernández, además de técnicos 
de ambas instituciones y la 
Comisión Directiva de la 
Cooperativa junto a la gran 
mayoría de sus socios.

Líneas para garantías 
públicas por llamado a licitacio-

nes. El Directorio del Instituto 
Nacional del Cooperativismo ha 
resuelto disponer de una partida 
global de $ 10.000.000 a canali-
zarse en operaciones individua-
les con el objeto de apoyar y 
colaborar en el acceso a los 
llamados a licitación de bienes y 
servicios que realice el Estado a 
través de sus ministerios, 
empresas o la Administración 
Central, a las cooperativas que 
se postulen a los mismos y 

carezcan de posibilidad de 
constituir la garantía de mante-
nimiento de oferta o la de 
cumplimiento de contrato.

Estos fondos provienen, tal 
como lo establece la Ley 
General de Cooperativas Nº 
18.407, de los aportes del 
cooperativismo en general 
mediante la Prestación Coactiva, 
y en particular del Fondo 
Rotatorio Especial- Frecoop con 
una vigencia del 1º mayo de 

2014 al 31 diciembre 2014. Serán 
beneficiarios de los mismos las 
cooperativas que tengan 
capacidad de proveer servicios o 
bienes al Estado.

La sede del Inacoop está 
ubicada en San José 1414/1418, 
y funciona de 10 a 16 horas. 
Solicitar entrevista previa al 
29080497 interno 106, o vía 
correo electrónico a drojo@
inaocop.org.uy o amazzini@
inacoop.org.uy 

cooperación. trabajadores constituirán una cooPerativa

El BroU adquirió predio de la ex Calvinor
El pasado 30 de junio se llevó 
a cabo el remate de los 
terrenos de la ex Calvinor. El 
Banco República adquirió 274 
hectáreas de terreno con 
construcciones para la produc-
ción vitivinícola, y pagó US$ 
940.000.

El BROU fue el único 
ofertante en el remate, y 
contaba con el beneficio de ser 
el tenedor de una hipoteca 
sobre el inmueble. 

Se encontraban presentes 
en el lugar miembros de una 
cooperativa conformada por 
ex empleados de Calvinor, 
quienes desde 2012 – año en 
que fue a concurso la empresa- 
se han ocupado de mantener 
el predio y las instalaciones, e 

integrantes de organismos del 
Estado relacionados con el 
BROU, el MTSS y las institu-
ciones cooperativas, quienes 
recibieron con alivio la adjudi-
cación al banco estatal. 

La compra por el BROU 
facilita la puesta en marcha de 
un proyecto que involucra a la 
nueva cooperativa –
Cooptravinor-, que continuaría 
con la producción de vino pero 
agregaría el aceite de oliva, 
considerando los buenos 
resultados que se están 
obteniendo en otras zonas del 
país. El terreno se encuentra a 
26 kilómetros de Bella Unión, 
y el proyecto a implementar 
por el Estado incluye también 
la posibilidad de desarrollar un 

centro termal en el predio. Es 
un emprendimiento de gran 
envergadura para la zona, 

necesario por la cantidad de 
fuentes de trabajo que crea. En 
un principio se piensa dedicar 

22 hectáreas a vides (pensando 
en vinos de calidad, otro rubro 
en que Uruguay se ha destaca-
do) y 40 para olivares.

Entre las instalaciones que 
adquiere el Banco (y que se 
cederían a los cooperativistas) 
se pueden destacar un edificio 
con recepción, despacho de 
mercadería, equipamiento para 
packing, depósitos, sala de 
máquinas, oficinas.  Otras 
edificaciones están preparadas 
para alojamiento para perso-
nal y huéspedes, con acceso a 
cocinas, parrilleros y salones, 
cubriendo una superficie de 
2.260 metros cuadrados. Todo 
cuenta con energía provista 
por UTE a través de una 
subestación propia.
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r
ecientemente, el gobierno 
del Municipio C y 
Gastrocoop firmaron un 
convenio educativo-labo-

ral y de inclusión social, que les 
permite a los cooperativistas 
gastronómicos llevar adelante 
el servicio en la cafetería “Las 
Calandrias” de la Terminal Goes. 

Los 21 integrantes de la 
cooperativa Gastrocoop son en 
su mayoría jóvenes emprende-
dores; con su propio dinero 
contrataron a cuatro cocineros 

del Sindicato Único 
Gastronómico del Uruguay 
(SUGU) para que les brindaran 
capacitación y formación, y de 
esta manera poder ofrecer un 
servicio de buena calidad a los 
clientes. Entre los socios de la 
cooperativa hay personas con 
discapacidad leve que egresa-
ron del Centro de Capacitación 
en Gastronomía para Jóvenes 
con Discapacidad, de la 
Fundación Instituto Psico 
Pedagógico Uruguayo (IPPU).

Miriam Rodríguez, alcaldesa 
del Municipio C, asistió a la 
inauguración de la cafetería, 
que se realizó el pasado mes de 
junio. En la oportunidad 
destacó: “Todos tenemos 
capacidades distintas. Ustedes 
(integrantes de la cooperativa) 
van a desarrollar un proyecto 
laboral y están comprometidos 
con el trabajo y con la oportuni-
dad de tener un sitio donde 
desarrollar sus habilidades. 
Estamos felices de que estén 

acá. El trabajo nos dignifica a 
todos”. 

Durante el encuentro, la 
alcaldesa recordó el momento 
en que se le propuso al 
Municipio C la posibilidad de 
que la cooperativa funcionase 
en el Centro Cultural Terminal 
Goes. “Gastrocoop era como 
una incubadora. Fue un conve-
nio a través de la Secretaría de 
la Discapacidad de la 
Intendencia y cuando me 
mandaron el logo y me dijeron 

que se llamaría ‘Las 
Calandrias’, pensé que esa 
incubadora iba a ser un nido 
que les dábamos. Un lugar para 
crecer y desarrollarse”.

“Las Calandrias” ofrece un 
menú variado para quienes 
gusten de una propuesta 
alternativa en conjunción con la 
cultural que se desarrolla en el 
Centro Terminal Goes.

El puesto gastronómico 
funciona de lunes a sábados de 
10.00 a 22.00 horas.

autogestión. ex emPleados de las acacias y Puritas 

Ctepa: cooperativa de fideos “Alma”
La Cooperativa de Trabajadores 
Emprendimiento Popular 
Alimentario (Ctepa) agrupa a 
trabajadores de la industria 
alimenticia dedicada a la 
fabricación de fideos.

La cooperativa de elabora-
ción de fideos comenzó su 
producción hace cinco años y 
gracias al esfuerzo constante de 
sus integrantes se consolidó en 
el mercado como un emprendi-
miento productivo nacional, 
reforzado por el apoyo de 
instituciones tales como el 
Fondo para el Desarrollo 
(Fondes), el Banco de la 

República Oriental del Uruguay, 
la Federación de Obreros y 
Empleados Molineros y Afines 
(Foemya), la Universidad de la 
República (UdelaR) y la 
Federación de Cooperativas de 
Producción del Uruguay 
(Fcepu). Sus instalaciones se 
encuentran en el predio del ex 
frigorífico Comargen, lugar en 
el que ahora está el Sector 
Agroalimentario del Parque 
Tecnológico Canario (PTC), en 
Las Piedras, Canelones. 

Sus orígenes
Durante el año 2009 fueron 

despedidos varios empleados 
de las firmas Las Acacias y 
Puritas. De ellos, quedaron 16 
integrantes ya que algunos 
consiguieron otros empleos o se 
decidieron por otros trabajos.

La fábrica se inició de cero, 
por lo tanto, no se trata de una 
empresa recuperada. Las 
máquinas que utilizaron fueron 
las viejas de las Fiderías y 
Molinos del Uruguay (Fimur), 
que fueron puestas a punto por 
los integrantes de la cooperati-
va. En Ctepa se trabaja desde 
las 8.00 de la mañana hasta las 
10.00 de la noche, aunque se 

proponen llegar a producir las 
24 horas.

La producción
La cooperativa produce 

aproximadamente 300 kilogra-
mos por hora de fideos al 
huevo, de diferentes variedades, 
tales como ñoquis, dedal, 
tirabuzón, trompetín, etc.

El producto elaborado se 
fabrica de manera artesanal y 
se vigilan atentamente sus 
etapas de estacionamiento, 
secado a temperatura adecua-
do, así como también su 
envasado.

El futuro
Los cooperativistas de Ctepa 

participaron en cursos de 
exportación que ofreció el 
Instituto Uruguay XXI, y se los 
instruyó sobre los mecanismos 
de presentación de sus produc-
tos en ferias internacionales y 
el eje de la demanda. Entre sus 
expectativas, Ctepa se propone 
exportar los fideos “Alma” a 
Brasil, Venezuela y Estados 
Unidos. De esta manera, los 
integrantes de la cooperativa 
lograron consolidar una 
iniciativa productiva autogestio-
nada.

Gastrocoop es una cooperativa social que se dedica a la gastronomía desde el año 2007. Entre sus miembros se 
encuentran personas con discapacidades o en condiciones de pobreza y, por un convenio, desde el mes de junio traba-
jan en la cafetería “Las Calandrias”, ubicada en el Centro Cultural Terminal Goes (General Flores y Domingo Aramburú).

gastrocoop. un lugar Para crecer y desarrollarse

“Las Calandrias”: cafetería en 
el Centro Cultural Terminal Goes




